
حي��ن إيجاد تمويل مناس��ب لها والتي 
قاموا بإنجازها بالوقت المناسب.

وأض��اف: هذا ما يخص مستش��فى 
الوحدة، أما باقي المش��اريع المتعلقة 
بالمجمع��ات الصحية بم��ا فيها مجمع 
القاه��رة ومجمع حاش��د ت��مّ بناؤها 
من الأس��اس بتمويل م��ن الصندوق 
المختب��ر  أم��ا  للتنمي��ة،  الاجتماع��ي 
ف��ي  الط��وارئ  ومبن��ى  المرك��زي 
مستش��فى الجمهورية ت��مّ تمويلها 
أيض��اً من قبل الصن��دوق الاجتماعي 
للتنمي��ة، ه��ذا بالإضافة إل��ى مجمع 
المصعبين ودار س��عد ف��ي حين تمّ 
البس��اتين  مجم��ع  م��ن  كلٍ  تموي��ل 
والعريش من قبل المجلس المحلي، 
وفيما يخص المرحل��ة القادمة داخل 
مستش��فى الوحدة فه��م لديهم الآن 
اس��تكمال إعادة تأهيل مبنى الأمومة 
بأكمله، فلقد ق��ام الأخ الوزير بزيارة 
ح فيه��ا بأنه قد تمّ رصد تمويل  صرَّ
ل��ه، ولكن يج��ب عليهم الانته��اء أولًا 
من دراس��ة المش��روع وس��يتم إنزال 
لمبال��غ  المناقص��ة  ف��ي  المش��روع 
محترمة، وصلت إلى 500 مليون ريال، 
وق��د رصد هذا المبل��غ من أجل مبنى 
الأمومة، وخصوصاً أقس��ام العمليات 
وأقسام العناية المركزة التي يجب أن 
تك��ون جاهزة بأكمله��ا، لأنه لا يمكن 
تصور وجود بعض الأماكن في داخل 
المستشفى وعلى وجه الخصوص ما 
يتعلق بالعملي��ات لم تخضع لتعقيم، 
مستش��فى  ف��ي  العملي��ات  فقس��م 
الوح��دة، يفتق��ر إلى جه��از التكييف، 
كم��ا أنّ المصع��د ال��ذي يوج��د ف��ي 
المستشفى لا يعمل كل تلك الأشياء 
وبديهياً يجب أن تتوافر ولكنها ليست 
متوافرة ف��ي وقتنا الحالي، وهم الآن 
يعمل��ون عل��ى حلها فمبن��ى الأمومة 
لديه س��بعة مصاع��د ومصعدان في 
مبنى الأطفال ويعمل الآن على إعداد 
دراسة خاصة باستكمال تأهيل مبنى 
الأطفال الكبير، ويجب أن يتم ترميم 
المبنى بأكمله بما فيه مبنى الأمومة 
واعتقد أنه لو تمّ استكمال المبنيين 
س��وف تتحص��ل المستش��فى عل��ى 
موارد كم��ا أنه س��يعمل على إصلاح 
نفسه بنفس��ه، في حالة وجود خللٍ، 
فلقد أصبحوا بقدر الإمكان يعتمدون 
على أنفس��هم، لأنه لن يستطيع أحد 
منا مستقبلًا من إصلاحها حين تصل 
إلى هذه الدرجة، فالمشاريع تمويلها 
حكوم��ي، ف��ي الوق��ت ال��ذي أصب��ح 
في��ه لديهم إي��رادات من مس��اهمات 

المجتم��ع، فلو كان��ت هن��اك إدارة قادرة 
عل��ى وض��ع برام��ج وخط��ط صحيح��ة، 
بالإضافة إل��ى توزيع المبال��غ والاهتمام 
بصيان��ة المستش��فى فكل ذل��ك يعمل 

على تحسين وضع المستشفى.
وعن أهم المشاريع الصحية الموجودة 

في محافظة عدن قال:
يعتب��ر مرك��ز الكل��ى م��ن المش��اريع 
التخصصي��ة الت��ي يت��م التركي��ز عليها 
تركيزاً كبي��راً، فمن المراكز المهمة التي 
يج��ب أن تتواف��ر داخ��ل محافظ��ة عدن، 
مركزا الكلى والقلب اللذين نس��عى إلى 

توفيرهما داخل محافظة عدن.
فنح��ن لا نش��عر بقيمة وض��رورة تلك 
الأقسام إلا عند حدوث ما لا يحمد عقباه، 
كما يجب أن يتوافر أيضاً مركز للإسعافات 
لكي يت��م إنقاذ الح��الات الحرجة التي لا 
يمكنه��ا الانتظ��ار طوي��لًا، فهناك بعض 
الأقسام س��يقومون بإضافتها والمملكة 
العربي��ة الس��عودية ش��به موافقة على 
ذلك، كم��ا أنّ الجانب الحكومي س��يقوم 
بتمويلنا في حالة نقصان أي شيء لدينا، 
وس��وف يق��وم بإضاف��ة قس��م الأش��عة 
المقطعية ف��ي المستش��فى فثمن تلك 

الأش��عة عند إجرائها مكلف جداً، حيث يبلغ 
م��ا بين أربعي��ن أو خمس��ين ألف��اً تقريباً 
للأش��عة الواحدة، كما س��يتم إضافة جهاز 
أش��عة )س��رطان الث��دي(، وه��ذا الجه��از 
غي��ر متوافر ويعتب��ر إضافة لمستش��فى 
عدن حينها س��تكون جميع أقسام الأشعة 
متوافرة، في هذا المستشفى مع أنّ أسعار 
تل��ك الأجه��زة مكلفة بش��كل كبي��ر جداً، 
وعلى الرغم من كلفة أس��عار الأجهزة، إلا 
أنه��م رأوا ضرورة وجوده��ا وتوافرها في 
المستشفى، فالأشعة المقطعية موجودة 
ضم��ن الج��داول، وس��وف يتم ش��راؤها، 
أم��ا الحديث ي��دور حالياً عن جه��از الرنين 
المغناطيسي وجهاز س��رطان الذي، حيث 
وصلتنا أكثر من إشارة تنوه لنا بأنّ الجانب 
الحكومي سوف يبحث عن تمويل لشرائها 
أو س��وف يقوم هو بتمويلها، ولكن هناك 
قليلًا من الاخت��لاف يقف عند الكلفة التي 
تعتم��د عل��ى نوعي��ة الجه��از، فمن��ذ مدة 
وجي��زة جاءنا مندوبو ش��ركة أمريكية من 
دبي، تع��رض علينا ما لديه��ا من أجهزة، 
فهي تعتبر الش��ركة الأم لمعظم الأجهزة 
أس��عارها  العال��م، ولك��ن  ف��ي  الطبي��ة، 
كبي��رة ج��داً، ف��لا أخفيك��م س��راً أنّ تلك 
الأجه��زة التابعة لهذه الش��ركة الأمريكية 
يمكنه��ا أن تق��وم بالعم��ل المطلوب، كما 
أنّ لديه��ا الق��درة على تحمل أس��وأ أنواع 
الاس��تخدام وخصوصاً ف��ي ظروفنا هذه، 
ولكن أس��عارها كبيرة ج��داً، فثمن الجهاز 
الواحد بل��غ قيمته ما يقارب مليوني دولار 
أمريك��ي، بينما تجد بأنّ الجهاز الصيني لا 
يتعدى س��عره )450( أل��ف دولار أمريكي، 
إنما لا يمكن المقارنة فيما بينهما من حيث 
الأداء والعمر الطوي��ل، فالجهاز الأمريكي 
يمكن��ه أن يعال��ج عش��رين حال��ة بينم��ا 
الجه��از الصيني لا يس��تطيع معالجة أكثر 
م��ن خمس حالات، لأنّ الجهاز الأمريكي لا 
يتعرض للسخونة. وأضاف: لقد طلبنا من 
هذه الش��ركة تقديم تصور أولي لتحديد 
موقع مناس��ب لبناء المرك��ز وأحضروا لنا 
رس��ومات ألوية، وقد قمنا بعرضها، ولكن 
بقي عليه��م الآن كيفية توصيل التمويل 
على أس��اس التوصيل إلى السعر الفعلي، 
أما الس��عر الافتراضي فقد قاموا بوضعه 
بأنْ يك��ون س��عره تقريباً مليون��ي دولار 
أمريكي، في حين سعره مليون وتسعمائة 
أل��ف، ولك��ن الفعل��ي حت��ى الآن ل��م يتم 
تحديدها، وليس شرطاً أنْ تكون الشركة 
أمريكية وممكن أن تكون ألمانية والسبب 
في ذلك، هو الاختلاف في أس��عار العملة، 
فعندما ارتفع س��عر الي��ورو، لجأت العديد 
من الش��ركات إل��ى الهروب، م��ن التعامل 
مع الش��ركات الأوروبية، لأنّ فارق السعر 
أصبح كبيراً جداً، لقد تغير كثيراً عما كان عليه 
منذ مدة هذا ما يخ��ص الأجهزة.فهناك كذلك 
حديث يدور عن مستش��فى الش��عب الذي كان 
يع��رف فيما بمستش��فى )الصي��ن( حيث يقال 
بأنه سوف يتم تأهيله، فلابد لنا من التأكد من 
صحة ما سمعناه من مكتب الصحة، لأنّ هناك 
جهة كويتية وهي جه��ة خيرية تقوم بمتابعة 
الوضع في المستشفى والدراسات التابعة لها.

وأكبر المش��كلات الت��ي تواجهها هي الجهات 
الت��ي تموّل خصوصاً المش��اريع الصحية، لأنّ 
ليس لها أي��ة عائدات، فهي ليس��ت بمصنع أو 
مدرسة فبالتأكيد بأنّ الذي سيقوم ببناء مصنع 

أو مدرسة فلن يعود ذلك له بأي مردود.
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